

**PENGUATAN KEIMANAN UMAT DI KECAMATAN MANGGALA
 MELALUI PROGRAM KKN STIBA MAKASSAR**

***STRENGTHENING THE FAITH OF THE COMMUNITY IN MANGGALA
 DISTRICT THROUGH KKN STIBA MAKASSAR PROGRAM***

Ahmad Syaripudin

Sekolah Tinggi Ilmu Islam dan Bahasa Arab (STIBA) Makassar

Email: ahmadsyaripudin@stiba.ac.id

Zulfiah Sam

Sekolah Tinggi Ilmu Islam dan Bahasa Arab (STIBA) Makassar

Email: zulfiahsam06@gmail.com

Keywords :	ABSTRACT
<p><i>strengthening, umat, faith, Manggala, STIBA Makassar</i></p>	<p><i>Manggala Subdistrict is one of 14 subdistricts in Makassar City. The area of Manggala sub-district is 24.14 km² or 13.73% of the area of Makassar City. Manggala sub-district consists of 8 villages namely Bontoala, Bangkala, Batua, Borong, Manggala, Tamangapa, Biring Romang and Antang. The purpose of this STIBA Makassar Real Work Lecture (KKN) batch IV is a form of community service which is a pillar of the Tri Dharma of Higher Education. The method of implementing community service programs begins with mapping the problems and needs of the community using SOAR. After the analysis is carried out, a work program that is appropriate and needed by the community is prepared. Work programs that have been successfully implemented include: Socialization and Gathering, Clean Saturdays in Manggala District, Makassar City, Book Review "Ramadankan Your Life", Social Service in Manggala District, Makassar City, Tahsin and Tajwid Teaching Activities, 7 Days Daurah Activities to Memorize Al-Quran Qur'an, Kindergarten/TPA Teaching Activities, and Arabic Halaqah Activities. All of these programs have been running well and have shown initial results in accordance with the KKN objectives that have been proclaimed.</i></p>
Kata kunci :	ABSTRAK
<p>penguatan, umat, keimanan, Manggala, STIBA Makassar</p>	<p>Kecamatan Manggala adalah salah satu dari 14 kecamatan yang berada di Kota Makassar. Luas wilayah Kecamatan Manggala adalah 24,14 km² atau 13,73% dari luas Kota Makassar. Kecamatan Manggala terdiri dari 8 kelurahan yaitu Bontoala, Bangkala, Batua, Borong, Manggala, Tamangapa, Biring romang dan Antang. Tujuan dari Kuliah Kerja Nyata (KKN) STIBA Makassar angkatan V ini adalah sebagai wujud pengabdian kepada masyarakat yang merupakan pilar dari tridarma perguruan tinggi. Metode pelaksanaan program pengabdian dimulai dengan melakukan pemetaan masalah dan kebutuhan masyarakat menggunakan <i>SOAR Analysis</i>. Setelah analisis dilakukan, disusunlah program kerja yang sesuai dan dibutuhkan oleh masyarakat. Program kerja yang berhasil dilaksanakan di antaranya adalah Sosialisasi dan Silaturahmi, Sabtu Bersih se-Kecamatan Manggala Kota Makassar, Bedah Buku "Ramadankan Hidupmu", Bakti Sosial di Kecamatan Manggala Kota</p>

Makassar, Kegiatan Pengajaran Tahsin dan Tajwid, Kegiatan Daurah 7 Hari Menghafal Al-Qur'an, Kegiatan Pengajaran TK/TPA, dan Kegiatan Halaqah Bahasa Arab. Semua program ini berhasil berjalan dengan baik dan telah menampakkan hasil awal sesuai dengan tujuan KKN yang telah dicanangkan.

Diterima: 28 Mei 2022; **Direvisi:** 14 Juni 2022; **Disetujui:** 14 Juni 2022; **Tersedia online:** 17 Juni 2022

How to cite: Ahmad Syaripudin, Zulfiah Sam. "Penguatan Keimanan Umat di Kecamatan Manggala Melalui Program KKN STIBA Makassar", *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* Vol. 3, No. 1 (2022): 68-79. doi: 10.36701/wahatul.v3i1.542.

PENDAHULUAN

Kecamatan Manggala adalah salah satu dari 14 kecamatan yang berada di Kota Makassar. Luas wilayah Kecamatan Manggala adalah 24,14 km² atau 13,73% dari luas Kota Makassar. Kecamatan Manggala terdiri dari 8 kelurahan yaitu Bontoala, Bangkala, Batua, Borong, Manggala, Tamangapa, Biring Romang dan Antang, dan semuanya sudah berstatus swasembada¹.

Letak Geografis Kecamatan Manggala adalah 5,1752 derajat Lintang Selatan, 119,4935 derajat Lintang Barat Timur. Dengan jumlah penduduk sebesar 149.487 pada tahun 2019. Adapun batas wilayah Kecamatan Manggala adalah dari sebelah utara berbatasan dengan Kecamatan Tamalanrea; sebelah selatan berbatasan dengan Kabupaten Gowa; sebelah timur berbatasan dengan Kabupaten Maros; dan sebelah barat berbatasan dengan Kecamatan Panakukang. Adapun jika dilihat dari ketinggian masing-masing kelurahan dari permukaan laut, maka Kelurahan Antang yang paling tinggi yaitu 24 meter di atas permukaan laut sedangkan yang terendah adalah Kelurahan Borong dan Kelurahan Bangkala yang memiliki ketinggian kurang lebih 7 meter dari permukaan laut².

Berdasarkan uraian singkat berkenaan profil Kecamatan Manggala di atas, maka pelaksanaan program kerja KKN STIBA Makassar angkatan V dinilai dapat memberikan kontribusi bagi pengembangan kualitas SDM masyarakat di wilayah tersebut. Untuk itu, ditetapkan tujuan pelaksanaan KKN yaitu: (1) Untuk mengambil peran dalam membantu pemerintah Kecamatan Manggala dalam mewujudkan misi pembinaan mental dan spritual antar umat beragama³ (2) Untuk meningkatkan kesadaran sosial dan dakwah mahasiswa STIBA Makassar dalam berkontribusi pada peningkatan SDM masyarakat di Kecamatan Manggala; (3) STIBA Makassar sebagai perguruan tinggi keagamaan Islam berkewajiban dalam melaksanakan tri dharma perguruan tinggi pada pilar pengabdian masyarakat.

¹Syamsuddin, Kecamatan Manggala Dalam Angka 2020, ed. Seksi IPDS (Makassar: BPS kota Makassar, n.d.). h. 4.

²Kecamatanmanggala.Com,"n.d.,<http://kecamatanmanggala.com/profil-kecamatan/>. (Diakses 8 Mei 2022).

³Kecamatanmanggala.Com,"n.d.,<http://kecamatanmanggala.com/profilkecamatan/>. (Diakses 8 Mei 2022)

Sebelum menetapkan program kerja KKN di Kecamatan Manggala, di mana pihak STIBA Makassar bekerja sama dengan Dewan Pimpinan Daerah (DPD) Wahdah Islamiyah Kota Makassar dan Muslimah Wahdah Daerah (MWD) Makassar dalam mendukung program Pemerintah Kota Makassar, terlebih dahulu dilakukan survei lapangan untuk keperluan analisis kebutuhan program pemberdayaan masyarakat, dengan mengaplikasikan instrumen sederhana yang kemudian dilakukan analisis SOAR secara ringkas sebagai berikut:

1. *Strength*, keadaan secara umum masyarakat yang religius dan masih mempertahankan tradisi yang baik. Adanya taman pendidikan Al-Qur'an di setiap kelurahan. Jumlah penduduk usia produktif yang banyak. Selain itu, mahasiswa KKN telah dibekali dengan pelatihan yang menunjang pelaksanaan kegiatan keagamaan di masyarakat.

2. *Oppurtunities*, adanya dukungan dari Dewan Pimpinan Pusat Wahdah Islamiyah dan Muslimah Wahdah Daerah (MWD) Makassar yang berkedudukan di Kecamatan Manggala dan dukungannya dalam melaksanakan program kerja. Dukungan pemerintah setempat beserta akses transportasi dan informasi yang mudah

3. *Aspiration*, pengetahuan tentang keutamaan belajar bahasa Arab yang masih minim, khususnya usia remaja. Masih minimnya skills dan pengetahuan manajerial yang baik dalam mengelola dan membina TK/TPA di wilayah Kecamatan Manggala. Kegiatan keagamaan yang masih perlu ditingkatkan kualitasnya di wilayah Kecamatan Manggala. Kurangnya tenaga pengajar TK/TPA para santri di beberapa tempat. Kebutuhan akan tenaga pengajar Al- Qur'an untuk pemantapan bacaan dengan tajwid yang benar untuk kalangan orang tua dan remaja.

4. *Result*, terwujudnya masyarakat yang mengamalkan Islam secara baik, terwujudnya generasi muda yang dekat dengan nilai Islam dan memiliki perhatian terhadap kondisi umat. Terwujudnya generasi qurani dengan berdirinya TPA di setiap masjid.

Dengan memperhatikan analisis SOAR di atas, kemudian ditetapkan beberapa program kerja KKN STIBA Makassar angkatan V di Kecamatan Manggala yang mana kegiatan ini sejalan dengan delapan program strategis pemerintah kota Makassar yaitu perkuat keimanan ummat⁴, di antaranya adalah: Sosialisasi dan Silaturahmi, Sabtu Bersih se-Kecamatan Manggala Kota Makassar, Bedah Buku "Ramadankan Hidupmu", Bakti Sosial di Kecamatan Manggala Kota Makassar, Kegiatan Pengajaran Tahsin dan Tajwid, Kegiatan Daurah 7 Hari Menghafal Al-Qur'an, Kegiatan Pengajaran TK/TPA, dan Kegiatan Halaqah Bahasa Arab.

Pelaksanaan program KKN pengabdian yang mengangkat tema penguatan keimanan umat telah dilakukan sebelumnya oleh mahasiswa KKN STIBA Makassar di beberapa daerah sebagai berikut:

1. Pengabdian mahasiswa KKN STIBA Makassar angkatan IV di Kecamatan Manggala berupa sosialisasi dan silaturahmi (SS), pelatihan manajemen TK/TPA, pengajaran TK/TPA, pengajaran Tahfidz, Seminar Nasional Bahasa Arab Virtual (SNBAV), Subuh Menggapai Keberkahan (SMK),

⁴https://infopemilu2.kpu.go.id/file/dok/calon_bersama/CALON_BERSAMA_5_0723090108_MOH_RAMDHAN_POMANTO_dan_FATMAWATI_RUSDI.pdf (Diakses 8 Mei 2022).

Tahfidz Weekend (TW), pembelajaran tajwid dan *halaqoh* tahsin. Semua program berjalan dengan baik dan telah menampakkan hasil awal yang cukup signifikan sesuai dengan tujuan KKN yang telah dicanangkan namun masih membutuhkan tindak lanjut untuk hasil yang lebih maksimal⁵.

2. Pengabdian yang dilakukan di Desa Kalabbirang Kecamatan Bantimurung, Kabupaten Maros Sulawesi Selatan dengan tema mewujudkan masyarakat qurani di mana program yang dilaksanakan bertujuan untuk mendekatkan masyarakat kepada Al-Qur'an baik secara bacaan maupun pengamalan. Semua program berjalan dengan baik, terlihat dengan adanya peningkatan kualitas bacaan Al-Qur'an masyarakat yang mengikuti program KKN ini⁶.
3. Pengabdian mahasiswi KKN STIBA di Desa Tukamase Kecamatan Bantimurung. Dengan mengusung program dirosah quraniah yaitu serangkaian kegiatan pengajaran Al-Qur'an dan taklim keislaman serta bahasa Arab juga program wakaf Al-Qur'an. Kegiatan ini mendapat dukungan dari masyarakat dan pemerintah setempat karena membantu mengatasi buta aksara Al-Qur'an pada masyarakat yang juga merupakan program pemerintah daerah setempat. Pasca program dilaksanakan terlihat perbaikan bacaan Al-Qur'an yang semakin baik dan pemahaman masyarakat yang lebih dekat pada Al-Qur'an⁷.
4. Koordinator KKNT 107 Unhas Kecamatan Manggala, Makmun Hafiq Abdullah mengatakan, kegiatan ini bertujuan mengedukasi siswa siswi wilayah Manggala agar terhindar dari penyalahgunaan narkoba. Ia berharap kegiatan ini dapat menjangkau seluruh siswa di Manggala. "Semoga sosialisasi ini berjalan efektif dan menjangkau seluruh siswa di wilayah Manggala," ungkap Hafiq. Selanjutnya, harapan untuk kegiatan ini juga hadir dari perwakilan camat Manggala, Muhammad Saleh. "Saya berharap, setelah siswa kembali ke sekolah, bisa menjadi penyambung lidah kepada teman-temannya. Selain itu, saya harap, Bapak dan Ibu guru bisa menindak lanjuti di sekolah meluangkan waktu melakukan program ini, jika perlu orang tua masing-masing siswa diundang," ujar Saleh.⁸

⁵Rachmat bin Badani Tempo, Syaripudin, A., & Rafi, I. (2021). Pembinaan Masyarakat Qur'ani di Kecamatan Manggala Melalui KKN STIBA Makassar. WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat, 2(1), 21-30. <https://doi.org/10.36701/wahatul.v2i1.340>

⁶Sartini La Mbadjo and Ahmad Hanafi, "Mewujudkan Masyarakat Qurani Di Desa Kalabbirang Melalui Program KKN Stiba Makassar," Wahatul Mujtama' Jurnal Pengabdian Masyarakat Sekolah Tinggi Ilmu Islam Dan Bahasa Arab (STIBA) 1, no. 2 (2020): 157-73, doi:<https://doi.org/10.36701/wahatul.v1i2.255>.

⁷Iskandar Iskandar and M Amirullah, "Pelaksanaan Dirasah Quraniyah Sebagai Upaya Peningkatan Kualitas Baca Alquran Di Desa Tukamase," Wahatul Mujtama' Jurnal Pengabdian Masyarakat Sekolah Tinggi Ilmu Islam Dan Bahasa Arab (STIBA) 1, no. 1 (2020): 42-53, doi:<https://doi.org/10.36701/wahatul.v1i1.135>.

⁸<https://identitasunhas.com/wujudkan-makassar-smart-dan-bersinar-kkn-manggala-sosialisasi- Pencegahan-narkoba/>. (Diakses 28 Mei 2022).

Melihat program pengabdian yang telah dilaksanakan tersebut di beberapa tempat di wilayah Sulawesi Selatan khususnya di Kota Makassar, maka KKN STIBA angkatan V ini difokuskan ke wilayah Kecamatan Manggala Kota Makassar untuk penguatan keimanan umat sejalan dengan delapan program strategis pemerintah kota Makassar nomor dua.⁹

PEMBAHASAN

Sosialisasi dan Silaturahmi

Program ini bertujuan untuk memperkenalkan tim mahasiswa KKN angkatan V STIBA Makassar, mensosialisasikan rencana program kerja, mengkoordinasikan beberapa kegiatan yang membutuhkan kerjasama antar mahasiswa dan Kecamatan Manggala Kota Makassar dan mempererat jalinan silaturahmi. Selain itu, manfaat melakukan silaturahmi sebelum melaksanakan KKN ialah untuk menumbuhkan karakter mahasiswa¹⁰.

Hasil dari kegiatan ini adalah adanya dukungan penuh dari Kecamatan Manggala Kota Makassar dan beberapa program dapat disinergikan dengan program kerja Kecamatan Manggala Kota Makassar yang sedang berjalan.¹¹



Gambar 1. Kegiatan Sosialisasi dan Silaturahmi

Sabtu Bersih se-Kecamatan Manggala

Kegiatan ini bertujuan untuk membersihkan sampah yang sudah menumpuk di dalam parit-parit dan sekitar jalan raya. Hal tersebut dilakukan sebagai langkah awal menanggulangi banjir di musim hujan ini. Selain sebagai kegiatan membersihkan

⁹https://infopemilu2.kpu.go.id/file/dok/calon_bersama/CALON_BERSAMA_5_0723090108_MOH_RAMDHAN_POMANTO_dan_FATMAWATI_RUSDI.pdf (Diakses 8 Mei 2022).

¹⁰Aqbar, Khaerul, and Putra Alam. "Stimulasi Dakwah Menuju Masyarakat Qur'ani melalui KKN STIBA Makassar di Desa Alatengae Kabupaten Maros." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.2 (2020): 209-221.

¹¹<https://stiba.ac.id/2022/03/01/sambut-mahasiswa-kkn-v-stiba-kasi-pemerintahan-manggala-tawarkan-kerja-sama-sukseskan-program-walikota-makassar/>. (Diakses 28 Mei 2022).

lingkungan, kegiatan ini juga dimanfaatkan sebagai ajang silaturahmi antarmasyarakat dan mahasiswi KKN yang bertugas di kecamatan tersebut.

Hasil dari kerja bakti terlihat kebersamaan masyarakat kecamatan Manggala. Tampak semangat ukhuwah yang masih terjaga di saat sebagian masyarakat lainnya cenderung bersikap individualis. Kedepannya diharapkan kegiatan seperti ini dirutinkan agar terus memupuk keakraban antarmasyarakat dan mahasiswa STIBA Makassar¹².



Gambar 2. Kegiatan Sabtu Bersih se-Kecamatan Manggala

Bedah Buku (Ramadankan Dirimu)

Kegiatan ini dihadiri oleh Mahasiswi STIBA Makassar, beberapa muslimah umum se Kecamatan Manggala via Zoom Meeting dan Chanel Youtube STIBA TV.¹³ Tujuan kegiatan ini untuk memberikan pengetahuan dan wawasan tentang Ramadan dan agar memperoleh manfaat dan pembelajaran serta sudut pandang dari apa yang ditulis oleh penulis. Kegiatan bertema Mendulang Ilmu Meraih Berkah Ramadan tersebut berlangsung Ahad, 13 Maret 2022 secara *hybrid*. Buku tersebut membahas tentang keutaman puasa Ramadan, bagaimana cara menentukan awal bulan Ramadan, syarat wajib puasa, syarat sah puasa, rukun puasa, hal-hal yang membatalkan puasa dan bab-bab lain yang berkaitan dengan puasa Ramadan. Usai pemaparan materi, acara dilanjutkan dengan sesi tanya jawab. Antusias peserta dalam sesi tanya jawab sangat tinggi. Hal itu terlihat dari banyak pertanyaan yang muncul mengenai permasalahan yang berkaitan dengan puasa.¹⁴

Hasil dari kegiatan ini adalah peserta dapat mengetahui isi buku yang dibedah dan diulas serta mendapatkan ilmu seputar bulan Ramadan.

¹²<https://stiba.ac.id/2022/03/09/sabtu-bersih-se-kecamatan-manggala-mahasiswi-kkn-stiba-ikut-berpartisipasi/>. (Diakses 28 Mei 2022).

¹³Link STIBA TV BEDAH BUKU "RAMADANKAN HIDUPMU". <https://www.youtube.com/watch?v=AIAEGGNSNNM>.

¹⁴<https://stiba.ac.id/2022/03/17/sambut-ramadan-mahasiswi-kkn-stiba-kecamatan-manggala-bedah-buku-ramadankan-hidupmu/>. (Diakses 28 Mei 2022).



Gambar 3. Kegiatan Bedah Buku "Ramadankan Hidupmu"

Bakti Sosial

Tujuan kegiatan ini untuk merajut ukhuwah dan meningkatkan jiwa sosial antarmasyarakat di kelurahan-kelurahan se-Kecamatan Manggala. Kegiatan tersebut juga dilakukan sebagai salah satu wujud pengabdian mahasiswi KKN STIBA terhadap masyarakat.

Bakti sosial diawali dengan melakukan pendataan masyarakat yang sedang membutuhkan uluran tangan. Setelah data diterima dan diolah, mahasiswi KKN V STIBA kemudian langsung menyalurkan bantuan berupa sembako dan mukena untuk beberapa warga dan masjid sekitar.

Hasil kegiatan ini adanya sambutan hangat dari masyarakat serta banyak dukungan dari beberapa pihak, seperti ketua Muslimah Wahdah Islamiyah Kecamatan Bontobahari, dan Ketua RT di setiap Kelurahan Manggala. Mereka mengapresiasi kegiatan sosial seperti ini karena berdampak positif bagi masyarakat, utamanya dari segi ekonomi setelah dihadapkan dengan situasi pandemi¹⁵.



Gambar 4. Kegiatan Bakti Sosial

¹⁵<https://stiba.ac.id/2022/04/06/mahasiswi-kkn-stiba-di-dua-kecamatan-adakan-bakti-sosial/>. (Diakses 28 Mei 2022).

Pengajaran *Tahsin* Al-Qur'an

Tujuan program *tahsin* adalah untuk meningkatkan kualitas bacaan Al-Qur'an peserta. Adapun pelaksanaan *tahsin* umumnya diajarkan kepada ibu-ibu, bapak-bapak dan/atau remaja yang kemampuan membaca Al-Qur'an-nya sudah cukup memadai¹⁶. Langkah pelaksanaan program kerja *tahsin* diawali dengan membagi *halaqah* dan diawal kegiatan peserta terlebih dahulu membaca beberapa ayat Al-Qur'an, setelah itu mahasiswi KKN akan memberikan koreksi dalam pelafalan huruf hijaiyah dan hukum tajwid yang keliru, kemudian diakhiri dengan motivasi dan nasehat sebagai penutup kegiatan. Program *tahsin* ini dilaksanakan sepekan sekali di Masjid Raya Baruga dan diikuti oleh 25 orang peserta. Menariknya program kerja *tahsin* ini diikuti oleh ibu-ibu yang memiliki semangat yang tinggi dalam belajar Al-Qur'an. Kendala yang dihadapi dalam proses *tahsin* ini adalah sulit menyesuaikan waktu peserta yang didominasi ibu rumah tangga di bulan Ramadan. Hal ini berdampak pada tidak terlaksananya kegiatan ini di bulan Ramadan. Solusi yang coba ditempuh adalah mencari waktu yang sesuai dengan waktu peserta.

Hasil dari kedua kegiatan ini adalah adanya peningkatan kemampuan peserta dalam membaca Al-Qur'an dengan menerapkan kaidah tajwid, kegiatan ini akan tetap dilanjutkan setelah berakhirnya masa KKN dengan menempatkan peserta KKN di masjid ini.



Gambar 5. Kegiatan Pengajaran *Tahsin* Al-Qur'an

Daurah 7 Hari Menghafal Al-Qur'an

Tujuan kegiatan ini adalah untuk mengajak para remaja menghafalkan Alqur'an, serta menambah dan mengitqankan hafalan Al-Qur'an bagi remaja yang sudah memiliki hafalan Al-Qur'an. Kegiatan ini juga sebagai sarana dan motivasi agar para remaja dapat memanfaatkan bulan ramadhan dengan lebih banyak berinteraksi terhadap Al-Qur'an. *Daurah 7* hari menghafal Al-Qur'an ini dilaksanakan pada

¹⁶Patahuddin, Askar, and Jujuri Perdamaian Dunia. "Menyiapkan SDM Unggul dan Religius melalui Ikhtiar Kegiatan Keagamaan di Desa Jonjo Kabupaten Gowa." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.2 (2020): 116-128.

tanggal 03 sampai tanggal 09 Ramadhan 1443 H atau tanggal 05 April 2022 sampai tanggal 11 April 2022 M. Kegiatan ini terlaksana secara offline dan online.

Adapun Rachmat dan Khaerul mengatakan bahwa di antara manfaat dari kegiatan menghafal Al-Qur'an adalah sebagai sarana penyeteroran hafalan sekaligus perbaikan bacaan santri, dan tentunya menambah jumlah setoran hafalan santri dan memperbaiki bacaan atau hafalan yang keliru¹⁷.

Hasil kegiatan ini peserta sangat bersemangat dalam menghafal dan mengulang hafalan Al-Qur'an yang dimilikinya serta adanya penambahan hafalan baru peserta.



Gambar 6. Kegiatan Daurah 7 Hari Menghafal Al-Qur'an

Pengajaran TKA/TPA

Kegiatan ini bertujuan untuk memberikan pengajaran membaca buku Iqra agar anak-anak dapat mengenal dan dekat dengan Al-Qur'an sejak dini, serta untuk mengajarkan dasar-dasar agama Islam kepada anak-anak. Kegiatan TPA ini dilaksanakan di Masjid Babul Khair Kampung Baru, setiap hari Senin, Selasa, Rabu, Sabtu, dan Ahad, setelah shalat ashar pukul 15:45 wita sampai pukul 17:00 wita, dan diikuti oleh 61 orang anak-anak. Program kerja TPA ini juga dilaksanakan di Masjid Lailatul Qadri, Jl. Moha Lasuloro, setiap hari Senin, Selasa, Rabu, Kamis, dan Jumat setelah shalat ashar dan diikuti oleh 15 orang anak-anak. Pada dasarnya Eka dan Awal menyebutkan bahwa pengajaran TKA/TPA merupakan sebuah kegiatan keagamaan yang berfungsi sebagai media untuk memperkenalkan kepada anak usia dini tentang cara membaca Al-Qur'an dengan baik dan benar¹⁸

¹⁷Tempo, Rachmat Bin Badani, and Khaerul Aqbar. "Ikhtiar Mahasiswa KKN STIBA Makassar dalam Pembentukan Akhlak Qur'ani Masyarakat Desa Balassuka Kabupaten Gowa." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.1 (2020): 90-115.

¹⁸Syahriani, Eka, and Awal Rifai. "Upaya Meningkatkan Pemahaman Keagamaan Masyarakat melalui Program Pendidikan dan Sosial Keagamaan di Desa Alatengae Kabupaten Maros." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.2 (2020): 142-156.



Gambar 7. Kegiatan Pengajaran TK/TPA

Halaqah Bahasa Arab

Tujuan program ini adalah untuk membumikan bahasa Arab serta mengajak para muslimah agar mempelajari bahasa Arab yang merupakan bahasa Al-Qur'an. Kegiatan *halaqah* bahasa arab ini terlaksana sepekan sekali di SMP IT Wahdah Islamiyah dimana pesertanya adalah siswi SMP IT Wahdah Islamiyah. Adapun langkah pelaksanaannya diawali dengan pembukaan, setelah itu pemberian materi berupa percakapan bahasa arab, kemudian para siswi dibimbing untuk menghafal percakapan bahasa arab secara berpasangan, dan selanjutnya mengerjakan tugas, lalu diakhiri dengan penutupan. Kegiatan ini diikuti oleh 42 orang siswi. Sehubungan dengannya, Munawara dan Iskandar menyebutkan bahwa dalam proses pengajaran bahasa Arab perlu dibarengi dengan pengajaran *makharijul huruf*¹⁹.



Gambar 8. Kegiatan Halaqah Bahasa Arab

¹⁹Munawara, Munawara, and Iskandar Iskandar. "Implementasi Pengabdian Masyarakat melalui Pelaksanaan Dirasah Islamiyah di Desa Tukamasea Kabupaten Maros." WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat 1.2 (2020): 174-184.

KESIMPULAN

Kuliah Kerja Nyata (KKN) STIBA Makassar angkatan V ini adalah sebagai wujud pengabdian kepada masyarakat yang merupakan pilar dari Tri Dharma perguruan tinggi. Program kerja yang dilaksanakan oleh mahasiswa KKN STIBA Makassar angkatan V di Kecamatan Manggala di antaranya adalah: Sosialisasi dan Silaturahmi, Sabtu Bersih se-Kecamatan Manggala, Bedah Buku "Ramadankan Hidupmu", Bakti Sosial, Pengajaran Tahsin Al-Qur'an, Daurah 7 Hari Menghafal Al-Qur'an, Pengajaran TK/TPA, dan Halaqah Bahasa Arab. Semua program tersebut telah menampakkan hasil awal yang cukup signifikan sesuai dengan tujuan KKN yang telah dicanangkan namun masih membutuhkan tindak lanjut untuk hasil yang lebih maksimal.

DAFTAR PUSTAKA

- Aqbar, Khaerul, and Putra Alam. "Stimulasi Dakwah Menuju Masyarakat Qur'ani melalui KKN STIBA Makassar di Desa Alatengae Kabupaten Maros." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.2 (2020): 209-221.
- Farida, Siti, Munib Munib, and Badrut Tamam. "PELATIHAN MANAJEMEN DALAM PENINGKATAN KUALITAS PENGELOLAAN TAMAN PENDIDIKAN AL-QUR'AN (TPA) NURUL HIDAYAH SAMPANG." *AL-KHIDMAH: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat* 1.1 (2020): 34-46.
<http://kecamatanmanggala.com/profil-kecamatan/>. (Diakses 8 Mei 2022).
<https://identitasunhas.com/wujudkan-makassar-smart-dan-bersinar-kkn-manggala-sosialisasi-pencegahan-narkoba/>. (Diakses 28 Mei 2022).
https://infopemilu2.kpu.go.id/file/dok/calon_bersama/CALON_BERSAMA_5_0723_090108_MOH_RAMDHAN_POMANTO_dan_FATMAWATI_RUSDI.pdf (Diakses 8 Mei 2022).
<https://stiba.ac.id/2022/03/01/sambut-mahasiswa-kkn-v-stiba-kasi-pemerintahan-manggala-tawarkan-kerja-sama-sukseskan-program-walikota-makassar/>. (Diakses 28 Mei 2022).
<https://stiba.ac.id/2022/03/09/sabtu-bersih-se-kecamatan-manggala-mahasiswa-kkn-stiba-ikut-berpartisipasi/>. (Diakses 28 Mei 2022).
<https://stiba.ac.id/2022/03/17/sambut-ramadan-mahasiswa-kkn-stiba-kecamatan-manggala-bedah-buku-ramadankan-hidupmu/>. (Diakses 28 Mei 2022).
<https://stiba.ac.id/2022/04/06/mahasiswa-kkn-stiba-di-dua-kecamatan-adakan-bakti-sosial/>. (Diakses 28 Mei 2022).
<https://www.youtube.com/watch?v=AIAEGGNSNNM>.
- Iskandar, Iskandar, and M Amirullah. "Pelaksanaan Dirasah Quranyah Sebagai Upaya Peningkatan Kualitas Baca Alquran Di Desa Tukamase." *Wahatul Mujtama' Jurnal Pengabdian Masyarakat Sekolah Tinggi Ilmu Islam Dan Bahasa Arab (STIBA)* 1, no. 1 (2020): 42-53.
doi:<https://doi.org/10.36701/wahatul.v1i1.135>.
- Mbadjo, Sartini La, and Ahmad Hanafi. "Mewujudkan Masyarakat Qurani Di Desa Kalabbirang Melalui Program KKN Stiba Makassar." *Wahatul Mujtama' Jurnal*

Pengabdian Masyarakat Sekolah Tinggi Ilmu Islam Dan Bahasa Arab (STIBA)
1, no. 2 (2020):157-73.

doi:<https://doi.org/10.36701/wahatul.v1i2.255>.

Munawara, Munawara, and Iskandar Iskandar. "Implementasi Pengabdian Masyarakat melalui Pelaksanaan Dirasah Islamiyah di Desa Tukamasea Kabupaten Maros." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.2 (2020): 174-184.

Patahuddin, Askar, and Jujuri Perdamaian Dunia. "Menyiapkan SDM Unggul dan Religius melalui Ikhtiar Kegiatan Keagamaan di Desa Jonjo Kabupaten Gowa." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.2 (2020): 116-128.

Syahriani, Eka, and Awal Rifai. "Upaya Meningkatkan Pemahaman Keagamaan Masyarakat melalui Program Pendidikan dan Sosial Keagamaan di Desa Alatengae Kabupaten Maros." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.2 (2020): 142-156.

Syamsuddin. *Kecamatan Manggala Dalam Angka 2020*. Edited by Seksi IPDS. Makassar: BPS kota Makassar, n.d.

Tempo, Rachmat Bin Badani, and Khaerul Aqbar. "Ikhtiar Mahasiswa KKN STIBA Makassar dalam Pembentukan Akhlak Qur'ani Masyarakat Desa Balassuka Kabupaten Gowa." *WAHATUL MUJTAMA': Jurnal Pengabdian Masyarakat* 1.1 (2020): 90-115.